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https://www.100test.com/kao_ti2020/480/2021_2022__E5_AE_9E_

E4_B9_A0_E3_80_81_E6_c122_480962.htm 去年底，在心情记

事栏发表了《考生、实习生和中律网网友》拙文。转眼一年

过去了，和中律网众网友、当事人们相处的情景历历在目。 

一、实习的滋味 一个字：难。和我同进一个所的实习律师有

三人。其中有一个与我号称：“四同一不同”：同一个司考

考场、同样的分数、同进一个所实习、同样的年龄、不同样

的困惑。由于实习期间，我还有他份收入，在钱的问题上比

他好些。这位老弟YA就难了。一难在无案源。同城有一律师

成天在法院门口守株待兔、自卖自夸、任人挑选；YA因不能

屈尊，只有成天在所里伴着西北风，攻读注册会计师书本。

二难在无底薪。我们实习的所，没有月薪，有案源才有收入

，否则只有赤字挂（注册费、会员费等一分不少的）。三难

在无人引路。无钱无案例是小事，最难在先行者忙于自身的

业务，无暇顾及拉后来者一把，律师团队精神的阳光没有撒

在YA身上。所幸的事，终有一日，YA的一战友帮助介绍了一

家法律顾问单位，总算打破了“零”的纪录，才有了些把实

习之路走至头的信心。 二、执业的前景 一个难字不足以拦着

律师之路。实习期间开拓过案源，在老律师的指导下，成功

地做了些案子，并根据自己特点，确定了公司运作、资产重

组、房地产开发的业务发展方向。起草了总投资5000万美元

的工业项目合同、总投资1.2亿元的房地产开发项目合同、总

投资2.2亿元的热电厂开发项目合同，代表某房地产开发的公

司以调解方式妥处了12个客户的索赔矛盾。 八九月份，实习



期满后，根据执业律师证申办要求，办齐了所有手续，毅然

与原单位解除了关系，踩上了律师之路。由于城市经济发展

总量的局限，今年的业务量很低，基本上只能维持一个最低

的生存状态。但是，我坚信，律师职业特点是“老来香”，

律师越老越香。况且，律师也不能唯利势图，若只是为了钱

，才去做律师，那奉劝你，最好别来，免得又多了一个玷污

律师圣界的恶徒。 三、“律师是条狗唉” 在与律师界几个朋

友聊天当中，听到的两个故事令人心酸，这两个故事，可能

片面的、极少的，但却是真的。现记录如下： 记录一：省城

一同学XXX在实习期间，有法院某人（TM）劝他，打官司靠

关系，没关系怎能打官司，何不梳通梳通？该实习生愤然拒

绝，没想到TM却进一步劝XXX，“别不识时务，律师是什么

？律师是条狗唉，我唤你到哪儿，你就得到哪儿。” 记录二

：酒店中，律师、当事人、某区法院院长、某法官一同喝酒

。曾因喝酒喝伤了的律师实在不想喝白洒，提出喝些红酒吧

，遭到院长拒绝，只好痛苦同饮，一巡下去后，该律师是真

的不能再撑了，只好严拒，院长强令：不喝酒可以，但必须

倒进衣领里！否则，判输。唉⋯⋯ 四、真理的辨白与恶毒的

攻击 一年来，在网上发贴很少，至今仍是初出江湖者，但仍

是中律网的常客，网管赠阅的《中国律师》也是精读研读

（2004年的，已自费订了，哈哈）。总体上讲，中律网成熟

了，立足了，这里面有网管的开明，有斑主们的辛苦努力、

精心耕耘，还有李君友、李洪东、郭国汀、朱传清等一批律

师们的悉心打磨。 打磨打磨，不打不磨不成型，中律网上每

一次论战都是一次打磨。对朱传清、郭国订律师的几次独白

印象极深。正常的论战是我们赞成的，恶毒的攻击是我们强



烈反对的。希望极个别的网友能遵守中律网网德，善意打造

好我们律师的天堂和家园。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


